

COMMUNIQUE DE PRESSE

6ème FORUM DEPARTEMENTAL DU DROIT A LA DIFFERENCE ET A LA PROTECTION DANS LE TARN ET GARONNE

Depuis 15 ans les Francas de Tarn-et-Garonne et le défenseur des droits, avec le soutien de partenaires –, les services de l'Etat (PJJ et DDCSPP), le Conseil Départemental de Tarn-et-Garonne, le Grand Montauban, la CAF de Tarn-et-Garonne et des associations promeuvent la Convention Internationale des droits de l'enfant dans notre département.

Aujourd'hui plus que jamais, les enfants et les jeunes évoluent dans un monde complexe : il est nécessaire de leur rappeler ce que veut dire « vivre en société ». Chaque année un forum sur deux jours, à l'occasion de l'anniversaire de la CIDE se déroule en novembre puis deux forums complémentaires en janvier et mai.

Le 28 janvier 2021, se déroulera le Forum du droit à la différence et à la protection. Ce forum est réalisé dans le cadre de l'action départementale des Francas autour de l'inclusion et du handicap, l'accueil inconditionnel de tous les enfants faisant partie intégrante du projet associatif.

Dans un format adapté, avec la présence des acteurs partenaires directement dans les établissements scolaires. Nous avons souhaité intégrer le corps enseignant dans la démarche en imaginant un kit pédagogique qui vient compléter les temps de rencontres animés par les acteurs du territoire.

Le temps méridien fera également l'objet d'animation proposées par les Francas de Tarn et Garonne, du Lot et du Tarn en partenariat avec la communauté de communes Quercy Vert Aveyron.

Ce forum réaffirme les droits des enfants en mettant l'accent sur les droits à l'expression, à la protection et à la différence. Il insiste sur les principes qui doivent fonder notre « bien vivre ensemble » : le respect, la reconnaissance de l'autre, la bienveillance envers tous, l'inclusion. Au programme donc : découverte ludique de la CIDE à travers des espaces d'expression et de sensibilisation, ateliers animés par les acteurs du territoire, sensibilisation à l'inclusion sur les temps de loisirs auprès des équipes d'animation, animation autour de la reconnaissance de l'autre et du vivre ensemble et animation du temps méridien.



DOSSIER DE PRESSE

SOMMAIRE

I –Le 6 ^{ème} forum du droit à la différence et à la protection	3
1 – Etablissements participants	3
2 – Liste des partenaires	3
3- Choix du territoire	3
II - Les Francas de Tarn-et-Garonne et les droits de l'enfant en 2020	4
2 – Qu'est ce que la galerie des droits « Agis pour tes droits » ?	

I Le 6ème forum du Droit à la différence et à la protection

1 Etablissements participants

Au total, plus de 400 enfants et jeunes participeront au Forum du Droit à la différence et à la protection jeudi 28 janvier 2021 dans différents établissements scolaires de la Communauté de Communes Quercy Vert Aveyron.

• <u>5 établissements scolaires au travers des niveaux CM1 / CM2 sur le temps scolaire et périscolaire</u> (environ 300 enfants) des établissements des communes de :

Vaissac

La Salvetat Belmontet

Bruniquel

Saint Etienne de Tulmont

<u>Albias</u>

• 5 classes de 6^{ème} sur le temps scolaire et méridien : (environ 150 élèves) du collège de Négrepelisse

2 - Liste des intervenants partenaires

ASE Conseil Départemental DSD – CDPE (Direction de la Solidarité Départementale – Cellule Départementale de Protection de l'Enfance)

OCCE 82 (Office Central de la Coopération à l'Ecole)

CDH 82 - Comité Handisport Départemental

UNICEF

APF

IME Pierre Sarrault: Fondation Opteo

Association départementale des Francas de Tarn et Garonne

Association Départemental des Francas du Tarn

Association Départemental des Francas de Haute Garonne

Association Départementale des Francas du Lot

Communauté de Communes Quercy Vert Aveyron

3 - Choix du territoire

Organisé chaque année sur un territoire différent, le Forum du Droit à la Différence et à la Protection aura lieu cette année, en 2021, dans différents établissements scolaires de la Communauté de Communes Quercy Vert Aveyron.

Partenaire historique, la Communauté de Communes Quercy Vert Aveyron a travaillé il y a peu avec l'association des Francas de Tarn et Garonne sur l'évaluation de son PEDT (Projet Educatif de Territoire).

Par ailleurs, cette collectivité locale s'est montrée particulièrement sensible au projet des Francas et engagée dans une politique volontariste en terme éducative et inclusive. Cela se traduit d'ailleurs par une très forte demande de participation de la part des établissements scolaires : plus de 400 enfants participeront cette année au Forum.

En outre, la forte implication de la référente inclusion loisirs dans le réseau Handicap départemental rend possible une bonne synergie entre les acteurs œuvrant autour de l'inclusion lors de la mise en place d'un tel évènement.

II - Pourquoi travailler sur les droits de l'enfant?

L'objet de l'association départementale des Francas de Tarn-et-Garonne est de développer l'action éducative, sociale et culturelle en faveur des enfants et des jeunes pendant leur temps libre en relation avec la famille et l'école. Les Francas de Tarn-et-Garonne se situent dans une perspective d'éducation globale et œuvrent à créer des convergences éducatives.

Ils ont entrepris depuis de nombreuses années un travail d'information et de sensibilisation autour des droits des enfants et des jeunes en s'appuyant sur la Convention Internationale des Droits de l'Enfant (C.I.D.E.). L'idée est que les droits ne sont réels que si on les connaît, si on les fait valoir, si on les défend et si on les respecte.

C'est pourquoi aborder cette convention c'est :

- Donner aux enfants et aux jeunes, des outils de découverte de la loi, aborder le respect de toute personne humaine, ce qui induit, de fait, le respect des droits de l'autre.
- Pour les adultes, mieux cerner la place des autres ainsi que la sienne dans la défense de ces droits et leur mise en œuvre.
- Mieux agir ensemble pour que les enfants eux-mêmes prennent conscience de leurs droits et connaissent les acteurs qui les accompagnent dans leur processus d'autonomie.
- Donner des repères pour aider les enfants et les jeunes à être acteurs de leur protection et de leur prise d'autonomie en leur permettant de mieux se situer, de mieux situer la place des adultes et des différents acteurs professionnels.

Les Forums Droits de l'Enfant sont organisés par les Francas de Tarn-et-Garonne sur le département et sont co-animés par des acteurs éducatifs locaux (associations, institutions publiques, ...) grâce au soutien des institutions, et notamment de la CAF sur l'axe « inclusion des enfants dans les espaces de loisirs ».

1- Retour sur les éditions précédentes du forum du Droit à la différence et à la protection

Organisé par les Francas de Tarn-et-Garonne sur une journée en temps scolaire, le choix a été fait de le faire vivre aux enfants et jeunes des écoles et collèges d'un territoire différent chaque année : Albias en 2015, Castelsarrasin en 2016, Caussade en 2017, Nègrepelisse en 2018, Labastide Saint Pierre en 2019 et Caumont en 2020.

En 2020, 133 enfants des écoles Louis Sicre de Castelsarrasin, de Pompignan et de Malause ont participé à cette journée. Par la suite, un projet global a d'ailleurs été enclenché avec l'école Louis Sicre autour du vivre ensemble et de l'outil radio.

Les différentes thématiques (la protection de l'enfance, le handicap, l'égalité filles-garçons, la lutte contre les discriminations) ont été abordées à travers des jeux et des temps d'expression. Sur le temps méridien, un spectacle théâtral a mis en scène deux personnages qui ont ensuite permis d'ouvrir le débat avec les enfants sur la discrimination et la différence

Pour animer ces thématiques, différents acteurs éducatifs locaux ont proposé des ateliers de 45 minutes : l'association ADAPEI 12-82, la Cellule de Protection de l'Enfance du Conseil Départemental et la Direction de la Solidarité Départementale de Tarn-et-Garonne, le Foyer d'Accueil Médicalisé de la Vitarelles, l'IME Pierre Sarrault, Unicef 82, l'association Tecap 21.

2 - Qu'est-ce que la galerie des droits « Agis pour tes droits »?

Organisée par les Francas la Galerie des droits « Agis pour tes droits » - de la réflexion à l'action est devenue depuis 2016, une opération de promotion, de défense et de mise en œuvre des droits de l'enfant, tout au long de l'année, pour :

- Agir pour l'effectivité des droits inscrits dans la Convention internationale des droits de l'enfant.
- Valoriser le regard que les enfants, les jeunes et les adultes portent sur la réalité de ces droits.
- Faire de la CIDE le cadre de référence pour tous les acteurs éducatifs.
- Permettre aux enfants de se construire progressivement des valeurs : le respect de la personne humaine, des libertés fondamentales, de la différence, l'égalité, la liberté d'expression, la solidarité, la paix.
- Permettre aux enfants de se construire progressivement des valeurs : le respect de la personne humaine, des libertés fondamentales, de la différence, l'égalité, la liberté d'expression, la solidarité, la paix.
- Développer la confiance en la capacité à agir pour et en faveur du droit à l'enfance.

Une éducation aux droits pour exercer une citoyenneté active : Comprendre et s'approprier les droits,

- S'exprimer autour des droits,
- · Agir pour mettre en œuvre les droits,
- Être entendu, être pris au sérieux, se sentir considéré,
- Porter des revendications et faire valoir le non-respect ou la violation des droits,
- Apprendre à exercer ses droits dans un environnement médiatique et numérique

Comme pour les éditions précédentes, les œuvres et créations produites par les enfants à l'issue de la journée du 28 janvier 2021 seront publiées sur le site de la galerie des droits www.enfantsacteurscitoeusn.fr

III - Contact:

Les Francas de Tarn-et-Garonne 25 rue d'Albert 82000 Montauban 05.63.66.49.06 accueil.francas82@gmail.com